

# 平成20年 入学試験を施行

## 日本歯科大学新聞

東京千代田区富士見  
日本歯科大学新聞会  
発行兼 中原 泉  
編集人  
発行日 偶数月末日  
定価 1部1.0円  
編集室 (〒951-8580)  
新潟市中央区浜浦町1-8  
☎ 025 (267) 1500



大学のシンボルマーク

### 両学部部の合格者発表

#### 東京短大、新潟短大の入学試験も

平成二十年度の日本歯科大学入学試験は、一月中旬のセンター試験と二月初旬の本学試験をもって施行し、両学部部の合格者を発表した。あわせて東京短期大学、新潟短期大学の入学試験が行われた。

平成二十年度の入学試験（センター入試）と本学で実施する一般選抜入学試験（本学試験）の二本から、一般入試、センター入試と併用する入試など、入学試験は、一月中旬のセンター試験と二月初旬の本学試験をもって施行し、両学部部の合格者を発表した。あわせて東京短期大学、新潟短期大学の入学試験が行われた。



試験問題に取り組む受験生たち（2月1日・生命歯学部）



試験会場となった東京・富士見キャンパス

### 大学認証評価の受審を申請する

日本歯科大学では昨年（平成十九年）九月、財団法人日本高等教育評価機構（認証評価機関）による認証評価の受審を申請した。今後の日程として、本年六月までに自己評価書類を提出し、評価機構の現地調査が十月中旬に行われる。平成二十一年に評価結果が通知され公表される。

平成十六年四月から、すべての大学や短期大学は、七年に一回、文部科学省が認証する認証評価機関の実施する第三者評価を受けることが、学校教育学法により義務づけられた。第三者評価は大学の自律的改善・発展を支援し、教育研究活動等の質を確保することを目的としている。

**納得!**  
**歯科適応薬の相互作用**  
— 歯科医療の安全のために —

●佐藤田鶴子 他編  
●佐藤田鶴子・筒井健機 山口 晃・砂田勝久 松野智宣・足立雅利 他執筆

本書は歯科適応薬と他科で処方されている薬との相互作用について、薬物動態に関する研究の進歩をふまえながら、わかりやすく解説しております。医師との対診や医療連携に備え、「より安全な歯科医療」を構築するために、ぜひお役立てください。

B5判・168頁・2色刷・定価4,725円(税込)・¥340円

株式会社 **ヒョロン** パブリッシャーズ  
〒101-0035 東京都千代田区神田紺屋町15番地 神田TKMビル  
Tel.03-3252-9261~4 Fax.03-3254-3876  
http://www.hyoron.co.jp

### 片桐（新潟）、川崎（新潟）教授退任

片桐正隆教授の最終記念講義は、平成二十年一月二十三日、新潟生命歯学部アイヴィホールにおいて午後五時から開催された。片桐教授は、昭和三十一年三月本学卒業した。



記念品を手にする片桐教授



川崎教授の最終講義

「歯科医療に有用な病態・病理診断技術のアドバイス」と題する最終記念講義には、多数の教職員、大学院生、学生が聴講した。

片桐正隆教授は、平成二十年一月二十三日、新潟生命歯学部アイヴィホールにおいて実施された。川崎教授は、昭和三十一年三月本学卒業した。

### 辞令

一方、東京短期大学で歯学部本館メモリアルホールに掲示発表し、ネットの本学ホームページにも公表した。

# 第97回 卒業式を挙

## 両学部185名が巣立つ

### 卒業証書No.一九三五九号に

日本歯科大学第九十七回卒業式（学位記授与式）は、三月中旬両学部において挙

#### 第45回大学院修了式を併催

##### 生命歯学部

生命歯学部の部は、三月十九日に生命歯学部富士見ホールにおいて、大学院第四十五回修了式を併催して挙

十九年度卒業生一〇五名の氏名が呼びあげられ、杉本裕也君が代表して、中原泉学長より栄えある卒業の証として学位記を授与された。

つづいて学術優秀賞十名、皆勤賞八名、精勤賞十四名、学術奨励賞十名、臨床実習優秀賞三名に対し、賞状等が授与された。

つづいて大学院生命歯学研究科委員の古西清司教授より、生命歯学研究科博士課程修了生十五名の氏名が呼びあげられ、一人ひとりに研究の成果を証する博士（歯学）の学位記が授与された。

つぎに中原学長と小林義典大学院生命歯学研究科長が告辞（別掲）を述べた。

つづいて在学学生を代表して第五学年の栗城宏修君が先輩を送る送辞を述べ、卒業生を代表して白濁友子さん、大学院修了生を代表して山田裕之君が答辞を述べたのち、卒業生を代表して東儀季成君が、母校に記念品を寄贈した。

新潟生命歯学部の部は三月二十一日に新潟生命歯学部講堂において、大学院第四十五回修了式を併催して挙

刻午前十一時、大場憲栄事務部長の司会により開式が宣せられた。

はじめにクラス主任の佐藤聡教授より、平成十九年度卒業生八十名の氏名が呼びあげられ、水野有佳里さんが代表して、中原泉学長より栄えある卒業の証として学位記を授与された。

つづいて学術優秀賞四名、皆勤賞十二名、精勤賞九名、学術奨励賞十名、臨床実習優秀賞一名に対し、賞状等が授与された。



卒業答辞を述べる卒業生代表（生命歯学部）



学位記を授与される卒業生代表（新潟生命歯学部）



点呼を受ける卒業生たち（生命歯学部）

## 東京短大

### 学長告辞

東京短期大学 学長 小口春久

本日の記念すべき日にあたり、諸君の一人一人が何を待たか。高校を終え本学に入学した当時の自分に比べて自問自答してもらいたい。

諸君は新しい知識や技術で一杯になっただろうか。よき師、よき人生の先輩にめぐり合うことができたか。多くの友人を得て友情で一杯になったか。文教地区富士見で心も体も豊かに成長したか。そして心優しくな

やかにバイタリティーに富んだ頼もしい若者になっただろうか。この地球上に多くの不幸な人々がいることに気づいただ

る留学生（後期修了生）二名の氏名が呼びあげられ、一人ひとりに研究の成果を証する博士（歯学）の学位記が授与された。

ついで研究発表優秀賞受賞の大窪泰弘君に、賞状が授与された。

つぎに中原学長と下村研究科長が告辞を述べた。

ここで在学学生を代表して第五学年の笠間洋樹君が先輩を送る送辞を述べ、卒業生を代表して水野有佳里さん、大学院修了生を代表して千葉朋義君が答辞を述べた。

東京短期大学は、三月十八日午前十時

より生命歯学部富士見ホールにおいて挙

まず東京短期大学第一回卒業生となる第三十五回歯科衛生学卒業生五十七名と、第三十九回歯科工学卒業生の氏名が呼びあげられ、小口春久学長から栄えある卒業の証として、各学科の代表に短期大学士（歯科衛生学）と短期大学士（歯科工学）の学位記が授与された。

ついで第三十七回歯科技工士専攻科修了生十五名に修了証が授与された。あわせて、歯科衛生学卒業生全員に東京都訪問介護員修了証明書が授与された。

新潟短期大学の卒業式は三月二十四日午前十一時より、新潟生命歯学部講堂で挙

まず新潟生命歯学部卒業生五十名に、森田修己学長から短期大学士（歯科衛生学）の学位記とホームヘルパー二級課程の修了証書、専攻科修了生（二年コース）二名に修了証書が授与された。

ここで森田学長が告辞を述べ、ついで村上俊樹新潟生命歯学部学長が祝辞を述べた。

ある。二十一世紀に活躍する諸君は、日本歯科大学東京短期大学で学んだことを誇りにしながら、積極的に自分の未来を設計し、人類の運命を開拓していくことを心から希望する。

祝辞 住友雅人附属病院院長 諸君が入学した時は病院は改修工事の最中で、学習の上で大変迷惑をお掛けした。お蔭さまで日本医療機能評価機構の評価認定を受けることができた。

附属病院では今、AI理論というのを普及させている。Appreciative Homeの頭文字をとってAIというわけだが、組織や自分の強いところを見つけて大いに伸ばそう、物事をポジティブに

考えるということ、ある意味でおめでたい理論である。

歯科の世界は厳しいという話を聞いていると思うが、世の中全て厳しいのはみな同じだから、悩むことはないだろうというのが原点となる。

私は歯科の世界は夢があると思っている。それは人のQOLというクオリティオブライフに非常に直結した分野だから。まずモノが食べることができ、そして話することができる。審美的にも口元がきれいであれば、人前に出てコミュニケーションをとることができる。歯科はそれを支

援する仕事なのである。世の中に誇れる仕事だと思っている。自分のもっている特性を大いに伸ばしていただきたい。（要旨）

東京短期大学の卒業式は、三月十八日午前十時より生命歯学部富士見ホールにおいて挙

まず東京短期大学第一回卒業生となる第三十五回歯科衛生学卒業生五十七名と、第三十九回歯科工学卒業生の氏名が呼びあげられ、小口春久学長から栄えある卒業の証として、各学科の代表に短期大学士（歯科衛生学）と短期大学士（歯科工学）の学位記が授与された。

ついで第三十七回歯科技工士専攻科修了生十五名に修了証が授与された。あわせて、歯科衛生学卒業生全員に東京都訪問介護員修了証明書が授与された。

新潟短期大学の卒業式は三月二十四日午前十一時より、新潟生命歯学部講堂で挙

まず新潟生命歯学部卒業生五十名に、森田修己学長から短期大学士（歯科衛生学）の学位記とホームヘルパー二級課程の修了証書、専攻科修了生（二年コース）二名に修了証書が授与された。

ここで森田学長が告辞を述べ、ついで村上俊樹新潟生命歯学部学長が祝辞を述べた。

ある。二十一世紀に活躍する諸君は、日本歯科大学東京短期大学で学んだことを誇りにしながら、積極的に自分の未来を設計し、人類の運命を開拓していくことを心から希望する。

祝辞 住友雅人附属病院院長 諸君が入学した時は病院は改修工事の最中で、学習の上で大変迷惑をお掛けした。お蔭さまで日本医療機能評価機構の評価認定を受けることができた。

附属病院では今、AI理論というのを普及させている。Appreciative Homeの頭文字をとってAIというわけだが、組織や自分の強いところを見つけて大いに伸ばそう、物事をポジティブに

東京短期大学の卒業式は、三月十八日午前十時より生命歯学部富士見ホールにおいて挙

まず東京短期大学第一回卒業生となる第三十五回歯科衛生学卒業生五十七名と、第三十九回歯科工学卒業生の氏名が呼びあげられ、小口春久学長から栄えある卒業の証として、各学科の代表に短期大学士（歯科衛生学）と短期大学士（歯科工学）の学位記が授与された。

ついで第三十七回歯科技工士専攻科修了生十五名に修了証が授与された。あわせて、歯科衛生学卒業生全員に東京都訪問介護員修了証明書が授与された。

新潟短期大学の卒業式は三月二十四日午前十一時より、新潟生命歯学部講堂で挙

まず新潟生命歯学部卒業生五十名に、森田修己学長から短期大学士（歯科衛生学）の学位記とホームヘルパー二級課程の修了証書、専攻科修了生（二年コース）二名に修了証書が授与された。

ここで森田学長が告辞を述べ、ついで村上俊樹新潟生命歯学部学長が祝辞を述べた。

ある。二十一世紀に活躍する諸君は、日本歯科大学東京短期大学で学んだことを誇りにしながら、積極的に自分の未来を設計し、人類の運命を開拓していくことを心から希望する。

祝辞 住友雅人附属病院院長 諸君が入学した時は病院は改修工事の最中で、学習の上で大変迷惑をお掛けした。お蔭さまで日本医療機能評価機構の評価認定を受けることができた。

# 中原 泉 学長卒業告辞 (要旨)

諸君は小児歯科学の授業で最初に生える永久歯、いわゆる第一萌出永久歯は下顎の中切歯、1番だと教わったと思う。私は在学中に、最初に生える永久歯は下顎の第一大臼歯、6番だと習った。六歳ごろになって最初に



卒業生にエールを送る中原学長(新潟生命歯学部)

萌出し、永久歯列の基軸となるキーティースで、六歳臼歯と呼ばれていた。一九三四年に岡本清先生が当時の小児を全国的に調査し、第一位萌出永久歯は下顎の6番であると報告した。それから五十四年後、

その報告によれば、第一位萌出永久歯は下顎の1番だった。半世紀で日本人の第一位萌出永久歯の順位が逆転したのである。近年、全体に歯の萌出がわずかながら早まっている。特に下顎の中切歯が男女ともに約五月月ほど早くなり、男児で約一月半、女児で約一月、6番より早く萌出するようになった。このデータは歯科医師にとって非常に興味深い現象であり、私は、これを知ったときに興奮した。

# 新潟短大 学長告辞

新潟短期大学 学長 森田修己

平成十六年度まで短期大学卒業生に対して、准学士の称号が授与されていたが、平成十七年七月に学校教育法が改正され、わが国における第五番目の学位である短期大学士の学位が誕生し、短期大学卒業生に学位記が授与できるようになった。

現在、わが国では博士、修士、学士、専門職学位と五番目の短期大学士の五つが学位として位置づけられる現象なのか、非常に興味があり、私の中では未だに解決していない。私たちが学生時代に習った「六歳臼歯は歯列の基軸」というのは、全く根拠がないことがわかった。これは一例だが、学問や医療など、世の中で定説と言われているものを鵜呑みにしないほうがよい。初めから疑ってかかる必要はないが、ある事項がオライズされているからといって、それが百パーセント正しいと信じないほうがよいと私

# 大学院研究科長修了告辞(要旨)

生命歯学研究科長 小林義典

激変した社会環境を背景に疾病構造と保健思想は大きく変化し、わが国を含めた先進国の医療経済は崩壊ともいえる厳しい状況にある。この大きな問題を打開する糸口として欧米先進国では統合医療の概念の必要性が提唱され、効を奏している。

このような趣向を踏まえ、歯科の将来を展望すると、近年の研究では、生

存に不可欠な食物を噛んで食べる十分な咀嚼は小児の成長の促進、寝たきり者の覚醒効果や脳の損傷のリハビリテーション効果などの脳の活性化、リラックス効果、気力やQOLの向上、肥満の抑制、食物の発がん性の除去、運動機能の向上、細菌感染の予防などにつながる。このことが明らかにされることから、咀嚼機能の回復とその維持を主な目的とする歯科は、今後の健康、医療、福祉で極めて重要かつ重大な役割を

担い、また担わなくてはならない。この大きな未来がある領域で実動するために、歯科が重大な咀嚼系の医学であること、野の先端科学を加えた新たな勉強と研鑽が必要であることは言うまでもない。微細かつ持続的な咬合問題のような刺激による口腔感覚は、生体に多大な影響を及ぼすことも明らかにされているので、高度の歯科専門技術も必要だ。その根底には人の痛みがわかり、人を慈しむ心がなくてはならない。

# 祝辞

村上俊樹新潟生命歯学部学長

皆さんは三年前に期待と不安を胸一杯に、歯科衛生士をめざし新潟短期大学に入学してきたと思う。三年間歯科医学や歯科医療、そして介護の基礎を勉強し、さらに新潟病院での研修を終え、今日、学位記を授与された。これからは実社会に出て、これまで学んだ知識や技能を実践していくことになる。



学生生活に別れを告げる……(東京短大)



一人ひとりに学位記が手渡された(新潟短大)

# 修了生諸君は自立的研

究能力とその学識を備えた証として博士の学位を受領されたので、今後必要とされる研究者、教育者、あるいは先進的な歯科医療を遂行できる高度専門医として、社会に寄与貢献すべく自信をもって一層邁進されることを大いに期待し告辞とす。

人の肩に乗っていたからです」と言っている。一昨年は創立百周年を迎え、記念行事として国際フォーラムが開催された。われわれも一堂に会してノーベル物理学賞受賞者の江崎玲於奈博士の講演を聞いたが、江崎先生は、ニュートンが言ったのと同じことを話された。フォーラムでは「限界への挑戦」というテーマで、新しいことをやるには先輩の肩に乗って遠くを見なさい、今ある知識や技術を学び、その改良や改善を試みるだけではない、その先にある何かを見なさいと教える

また江崎先生は、研究においては感じる力、予知能力の必要性を指摘されている。私たち日本人は小学校の低学年の時代に算数の九九を教わった。毎日お経を唱えるように覚えたおかげで、例えば七や二十三、七十九という数字を聞いたときにすぐに素数だと感じることもできる。ものを感ずることが、自分のベースがどこにあるかということが非常に大事なのだ。そして予知能力とは、私たちは研究や診療においてその結果を予想して行うことが多いが、予想

外の結果を得たとき、失敗として切り捨てるのでなく、説明できないまでも何かを予感しないということがある。現在の科学は急速な進歩を遂げており、理論や技術の進歩には著しいものがある。卒業生、修了生諸君は自分で考え、自分の力で実行しなければならぬ。自らのベースをより高いものにし、先輩の肩に乗って遠くを見ることが、結果を吟味し、何かを予感することを身につけることに心がけて研究や診療に精進し、歯科界の発展に貢献されることを期待する。

は思っている。アメリカのG・V・ブランクは、一八九一年に予防拡大法という画期的な窩洞形成の理論を発表した。諸君もよくご承知のブラックの窩洞という独自の分類法を提唱した。これが充填治療システムを確立した最初のメソッドで、今から一〇〇年ほど前になる。これによってアマルガム充填、金インレーが成形修復材として二十世紀の主流を占めてきた。この百年の流れをみると、成形修復材としてまず合金が始まってプラスチック、合成樹脂、ポーセレン、無機材料と変遷してきた。今、再生医療は大変注目されており、歯科領域

再生できることになれば、再生した象牙質を窩洞の中に覆って、その上に再生したエナメル質を充填することで、保存修復の治療システムが革新的に変わるだろう。

このように材料や技術はどんどん進歩し変化していく。諸君はその変化にきちんと対応していかなくてはならない。諸君が歯科医療に携わる限り、諸君の仕事は、生涯研修の上に成り立って継続していくことを自覚していただきたい。終わりに、日本歯科大学第九十七回卒業生の永久番号を付けて、歯科界の荒波に乗り出す卒業生諸君の健闘を祈って学長告辞とする。

